

SEMINARIO JOHN MAIN 2012

VILA KOTSKA, ITAICI, INDAIATUBA, Sao Paulo, Brasil, 16 al 19 de agosto 2012



Foto de conjunto de los participantes

Con la concurrencia de 170 personas de diversas naciones se realizó el Seminario John Main ESPiritualidad Y MEDIO AMBIENTE, conducido por el Prof. Leonardo Boff y fray Betto OP.

De América Latina, además de los numerosos brasileros, estuvimos presentes algunos representantes de Argentina, Paraguay y Uruguay.



Prof. Leonardo Boff disertando

El Prof. Leonardo Boff ofreció tres conferencias durante las cuales se proyectaron dos videos, el primero de los cuales está hablado en portugués con opciones de subtítulos en español e inglés : “As cuatro Ecologias” (Las cuatro ecologías) que presentó las variadas posibilidades de esta disciplina: lo ambiental, lo político social, lo mental y lo integral, situando lo espiritual en esta última dimensión humana, y “A carta da Terra” (La carta de la Tierra) que trata de los valores y principios para un futuro humano – ecológico sustentable.

Desde lo espiritual, subrayó la necesidad de colaboración entre las distintas tradiciones espirituales y religiosas para preservar la vida y su sentido, articulando la ciencia y la tecnología en un nuevo paradigma que sobrepase una ecología restringida al medio ambiente, abriéndonos a un nuevo paradigma que construya una nueva visión y relación con el mundo, integrando la creación entera y nuestra relación con el universo, considerando la biodiversidad y la sacralidad de todos los seres, nacidos del corazón de Dios.

Dado que la actual vida social antropocéntrica, individualista y consumista no es buena para la humanidad, propone una nueva sociedad en la cual todos podamos tener cabida, creando un nuevo tipo de relación entre nosotros y con la naturaleza, aplicando a esa meta nuestra inteligencia, nuestra sabiduría y nuestra avanzada tecnología. La mejor calidad de vida presupone reducir la pobreza; esto no se producirá solamente con medidas económicas, sino cambiando al mismo tiempo nuestras mentes y nuestros corazones para abrirnos a la compasión, la solidaridad, la convivencia, el perdón.

En resumen, esto significa encontrarnos con Dios en nuestro interior para llegar a lo que indica la poesía mística de San Juan de la Cruz: “la amada, en el Amado transformada”, vivenciando que somos hijas e hijos de Dios, no en una perspectiva panteísta sino panenteísta, por la cual llegamos a tomar conciencia de que “todo está en Dios, y Dios está en todo”.



Fray Betto OP disertando

Fray Betto OP se refirió a diversos episodios de su propia vida de gran compromiso político y social, así como de una extensa vida (47 años) como religioso dominico. A través de la lectura de Teresa de Ávila maduró su fe y descubrió la meditación como oración contemplativa, pasando de una fe sociológica a una fe personal, interior, involucrada en la práctica de las virtudes morales. Más tarde leyó a San Juan de la Cruz y en San Lucas descubrió cómo oraba Jesús. Desde ahí comenzó su práctica de la meditación como forma preferida de orar, a solas con la presencia misteriosa de Dios. Nos es difícil escuchar a Dios, permitir que nos hable, por temor a lo que nos diga, que nos puede llegar a cambiar o convertir nuestras vidas.

Se refirió también a las grandes tendencias históricas: premodernas, donde se resaltaba la relación humana con la naturaleza y con las normas morales, modernas, donde surge el concepto y la vivencia del yo individual, y la posmodernidad actual en la cual la naturaleza pasa a ser objeto de lucro y devastación y se desgasta la vivencia de comunidad.

Vivimos en un tiempo de grandes cambios, como fueron los que ocurrieron durante los siglos XIV a XVI, en que se pasó del paradigma de la fe y la religión al de la razón y la cientificidad. Entraron en crisis la iglesia, la familia, el estado, la cultura. Pasamos de la modernidad a la posmodernidad, y aún no sabemos qué nuevo paradigma prevalecerá, aunque actualmente prevalece el paradigma mercantilista aún en las relaciones humanas más íntimas. Tanto la vivencia del pasado (memoria) como la del futuro (esperanza) palidecen ante la experiencia de simultaneidad, de tiempo presente, que influye especialmente en los jóvenes.

A diferencia de esto, la Biblia con su narrativa percibe el tiempo como histórico, presentado en lenguaje popular, que utiliza metáforas y analogías y no es conceptual.

Recalca la importancia de la meditación como tiempo de silencio, de “ecobiología interior”, en que puede vivirse cada día como un renacimiento en el amor y la ternura, vivenciando la felicidad interior en la posibilidad de integración consigo mismo, con los otros, con la naturaleza y con Dios. Diferencia la religión como modo sociológico de organizar la espiritualidad en forma de “familia” (cada religión constituiría así una familia espiritual) de la espiritualidad como camino de vivenciación del amor incondicional, lo cual conduciría a la moralidad como resultado de la abundancia del amor.

Hacia el final del encuentro se realizó un panel de diálogo entre el P. Laurence Freeman y Fray Betto, durante el cual se respondió a las preguntas enviadas por los participantes. Los panelistas respondieron a cuestiones referidas a la espiritualidad, la participación política, la diversidad y el papel de la Meditación Cristiana en estos temas.

Otro interesante momento del Seminario fue el diálogo sobre meditación y salud mental, a partir de la conferencia brindada por el Dr. Fernando Bignardi, médico gerontólogo e investigador en el Centro de Ecología Médica Florescer na Mata de San Pablo. El Dr. Bignardi subrayó la importancia de un abordaje multidimensional con metodología transdisciplinaria en cuanto a los problemas de la salud, tanto física como mental, presentando diversos esquemas y resultados de investigaciones en proceso.

Al comenzar cada actividad, el poeta Eraldo Amay recitaba alguno de sus hermosos y sencillos poemas. También efectuamos tres momentos diarios de meditación y una temprana caminata meditativa matinal.

La WCCM presentó su informe anual, así como realizamos algunas reuniones con el P. Laurence para organizar su próxima visita a tres países del cono sur (Argentina, Paraguay y Uruguay) durante noviembre, y los pasos para la coordinación de la Escuela de Meditación en desarrollo en Argentina.



El P. Laurence Freeman OSB iniciando el Seminario

Este Seminario John Main ha sido una intensa y maravillosa experiencia en que prevaleció la armonía, el amable compartir convivencial de todos los participantes en la diversidad y la unidad, la profundidad de contenidos transmitidos, la belleza de la naturaleza y el arte, desde los temas tratados, el entorno agradable y confortable de la casa Vila Kotska y su hermoso parque, la buena gastronomía, la cuidadosa organización de todo el evento... una experiencia de paz y de gracia, a difundir y compartir en nuestras comunidades

nacionales y regionales, en nuestros grupos de meditación, y a ser meditada y profundizada en el compromiso personal y comunitario con el Maestro interior desde la meditación cotidiana.

Marina Müller

Coordinadora de la página web para Hispanoamérica, del blog argentino de M.C. y de la Escuela de Meditación en Argentina

meditacion.cristiana.grupos@gmail.com



Vista de uno de los jardines interiores de Vila Kotska, lugar del encuentro